

---

# GAZETA DE LA REGENCIA

## DE ESPAÑA É INDIAS

### DEL MARTES 19 DE JUNIO DE 1810.

---

#### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 18 de mayo.*

En la sesion de 30 de abril, se presentó al parlamento un mensaje del rey solicitando que se señalasen alimentos al duque de Brunsvick, sobrino de S. M., mientras que la situacion del continente impida á S. A. S. volver á sus propios estados. Y con efecto el parlamento le ha señalado una pensión anual de 70 libras esterlinas (cerca de 7000 reales).

En la sesion de 1.º de mayo se concedió un subsidio de 4000 libras esterlinas á la corte de Sicilia.

En los papeles franceses hasta 27 de abril, se habla de movimientos militares en el reyno de Nápoles. Murat habia salido para aquella ciudad, y se anunciaba que á su llegada seguirian muchas novedades. Para hacer creer que se prepara una expedicion contra Sicilia, cuyo buen suceso se supone infalible en los diarios de Paris, se habla ya de la probabilidad de que el rey de las dos Sicilias venga á buscar un asilo en Inglaterra. Bonaparte ha olvidado sin duda que la Sicilia es una Isla, y que hay una esquadra con quien combatir ántes de llegar á ella. — Posteriormente se ha sabido la llegada de Murat á Nápoles, y que para principios de mayo se proponia pasar á Calabria.

El dia 3 de mayo una fragata de la marina real peleó con la flotilla de Murat en las aguas de Ischia. La accion duró 3 horas, y costó mucha sangre á los franceses.

Hemos tomado posesion de la pequeña isla de Lisa en el mar Adriático. — En el Jónico se ha rendido al cuerpo de tropas británicas que lo sitiaba el fuerte de la isla de Sta. Maura. Su comandante el general Camus y otros 22 oficiales han sido transportados á Brindis en virtud de la capitulacion.

El conde Bernstorff, primer ministro que ha sido muchos

años de la corte de Dinamarca, ha hecho dimision del ministerio.

Los comerciantes franceses en Persia, irritados de algunas atenciones que debió el residente ingles en aquel pais al gobierno, representaron, quejándose en términos tan ásperos, que el gobierno tuvo por conveniente mandarles que saliesen de sus dominios. En consecuencia, el cónsul frances ha tenido que retirarse de Ispahan, donde residia en virtud del tratado de 1808.

Es opinion general en Alemania que Bonaparte intenta poner en el trono de España al archiduque Carlos, agregando al imperio frances la izquierda del Ebro, y trasladando á Polonia á su hermano José.

Una carta de Florencia refiere que los obispos de aquel gran ducado han mandado á los curas y demas eclesiasticos que no pierdan ocasion de inculcar en todos sus discursos el respeto y obediencia que los súbditos deben á sus soberanos.

Los periódicos del continente hablan de algunos alborotos que ha habido en Constantinopla, fomentados por los agentes franceses. Los de la Iliria no se habian apaciguado aún, de lo que se valen los generales franceses que mandan en aquel desgraciado pais para satisfacer su avaricia, confiscando infinidad de bienes y haciendas.

Se han embargado en Trieste las embarcaciones otomanas que habia en el puerto.

Bonaparte y su nueva muger estaban el 4 del corriente en las fronteras de Holanda, adonde debia salir á cumplimentarles su hermano Luis. Dicen que si la archiduquesa llega á dar á luz una hija, Napoleon está resuelto á derogar la ley sálica. — La poblacion del territorio holandes cedido últimamente á la Francia pasa de 330000 almas. La Holanda está sobrecargada de tropas, y se sospecha que la política de Bonaparte es agoviar aquel pais á tal extremo, que obligue á sus habitantes á pedirle como un favor los incorpore al gran imperio.

Todas las semanas se presenta un agente de Bonaparte á ofrecer al Papa tres millones en oro; pero el Padre santo los ha despreciado siempre: vive en Savona con la mayor estrechez.

## ESPAÑA.

*Ciudad-Rodrigo 16 de mayo.*

Con fecha 3 de abril el ministro de gracia y justicia escribió á esta junta superior lo siguiente:

„Excmo. Señor: Si ha llenado de dolor á S. M. la triste situacion en que esa ciudad y provincia se hallan, por escaseces á que

la han reducido consumos extraordinarios, aunque indispensables, de nuestros ejércitos, y por correrías tan repetidas como asoladoras de los del enemigo; tambien le ha servido de una satisfaccion inexplicable el entusiasmo patriótico, la bizarría y la constancia de esos esforzados castellanos, que herederos de las virtudes heroicas de sus mayores, dignos de eterna memoria, arrostran con firmeza los peligros y las privaciones, por conservar ileso su honor, el de la patria ofendida y el del soberano mas virtuoso; y que otras tantas veces quantas el enemigo quiere probar su valor en el campo de batalla, cubren sus sienes con el laurel de la victoria. Impreso todo en la memoria de S. M., dispensará á esa plaza y provincia los socorros de una y otra especie á que tanto derecho tienen por su señalada fidelidad y por sus heroicos esfuerzos: pero sentirá que por las muchas y graves atenciones del dia no puedan ser tales, que lleven en sí la antigua abundancia. Entre tanto S. M. me manda manifieste á V. E. como lo executo, lo gratas que le han sido sus penosas é interesantes tareas, dirigidas todas ellas á la mejor suerte de nuestras armas, y á la conservacion de la tranquilidad y del órden; así como sus demostraciones y sentimientos fieles, que de palabra ha hecho presentes á S. M. el intendente interino de esa ciudad D. Niceto Larreta. Dios guarde á V. E. muchos. — Real Isla de Leon 3 de abril de 1810. — *Nicolas María de Sierra*. — Señores presidente y vocales de la junta superior de Ciudad-Rodrigo.”

*Contestacion de la junta superior.*

„ Aunque esta junta superior, la guarnicion y el vecindario estan enteramente decididos á ofrecer hasta el último sacrificio en defensa de un punto, cuya conservacion en las circunstancias actuales es de sumo interes, se ha aumentado mas y mas la buena disposicion en que se hallan todos los ánimos con el oficio de V. E. de 3 del último abril, cuya copia puesta en carteles públicos produjo los sentimientos de la mas sincera gratitud hácia S. M. Y esté seguro V. E. que todos correrán gustosos al peligro, como ya lo han comenzado á verificar en las frecuentes ocasiones que les presenta la cercanía del enemigo á esta plaza, á cuyo frente se halla, dispuesto sin duda á formalizar el sitio con que ya hace tiempo la amenazaba, y en el qual encontrará valientes españoles que le harán conocer que aun hay esforzados guerreros que sostengan la causa de Fernando. Dios guarde á V. E. muchos años. Ciudad-Rodrigo 4 de mayo de 1810. — *Andres de Herrasti*, presidente. — *José María del Hierro*, vocal secretario. — Excmo. Sr. D. Nicolás María de Sierra.”

*Del 1.º de junio.* Las tropas francesas que habia en las inmediaciones de esta plaza, y no pasaban hace pocos dias de quatro regimientos de infantería y uno de caballería al mando de los generales Mermet y Ferrey, acaban de reforzarse considerablemente. El mariscal Ney se incorporó con ellas el 30 de mayo. El 28 salieron de Salamanca hácia esta plaza 39 piezas de artillería gruesa de las que han llegado hoy 8. Todas las señales son de que los franceses tratan de formalizar el sitio; y estan tomadas las disposiciones para recibirlos como conviene.

Se nos pasan muchos desertores que aseguran el descontento general que reyna en el ejército enemigo.

*Cuenca 21 de mayo.*

El brigadier D. Pedro Villacampa se dirigió desde Montalban al puerto de Cariñena, con ánimo de atacar al paso las guarniciones francesas de los pueblos de Mainar y Villareal, llamando por aquella parte la atención de los cuerpos enemigos de Daroca, Calamocha y Caminreal, mientras que el mariscal de campo D. Francisco Palafox acometia al de Alcañiz.

Tres horas ántes de llegar á Mainar, supo que su guarnicion y la de Villareal habian marchado á Daroca, hácia cuya ciudad habia hecho tambien movimiento el general frances Chlopicki con las de Calamocha y Caminreal, y que en Calatayud habian entrado el 9 del corriente de 600 á 700 enemigos procedentes de Zaragoza, con el destino de escoltar desde aquella ciudad á esta un convoy que conducia los efectos robados en todo el distrito.

Asegurado de la verdad de esta noticia, determinó atacar á la escolta en el camino, y apoderarse del convoy, á pesar de hallarse en un pais ocupado por triples fuerzas enemigas; y el éxito justificó el acierto de sus disposiciones.

En efecto, se situó entre los puertos de Calatayud y del Frasno, y dexando pasar este último al enemigo, mandó atacar su retaguardia á las 12 del dia 13; y luego que se empeñó el combate, dispuso cargasen la derecha y frente de la escolta los coroneles D. Matías Torres y D. Joaquin Gomez, enviando entre tanto á ocupar el paso de Paracuellos á los tenientes coroneles D. Ramon de Loya y D. Miguel Frasno.

Los enemigos intimidados marcharon oblicuamente sobre su izquierda para ocupar una altura que habia á retaguardia; pero fueron atacados en ella y desalojados en breves instantes por los nuestros. Huyeron entonces faldando la misma altura para hacerse fuertes en los olivares inmediatos hasta el pueblo de Saviñan, dirigiéndose su retaguardia al de Purroi; pero los patriotas ocuparon el puente de Purroi sobre el rio Jalon, y cayendo sobre los franceses los rompieron y destrozaron, obligando á varios de ellos á arrojarse al rio donde se ahogaron.

Murió en la acción el coronel Petit que mandaba la columna enemiga, compuesta de 500 á 600 infantes del regimiento N.º 4, de 30 á 40 dragones y de 20 á 30 gendarmes: se hicieron 112 prisioneros con un oficial; y solo escaparon 2 oficiales y 40 soldados, casi todos heridos. Murieron también en la refriega D. Pedro Tena, corregidor franco-hispano de Calatayud y D. José Alcalde, indigno oficial español, desertor de nuestros ejércitos. Cogiéronse 20 carros y 50 acémilas cargadas de efectos y víveres. Nuestra pérdida fué de 13 muertos y 24 heridos, entre ellos el subteniente D. Juan Marques.

Se habia concluido la función, y el cansancio extremado apenas permitia aún á nuestros soldados victorear el nombre del deseado FERNANDO, quando el brigadier Villacampa tuvo aviso cierto de que el general Chlopicki se acercaba rápidamente con fuerzas dobles y mucha artillería. Al punto dispuso la retirada al puerto del Frasno, donde habian quedado los ranchos y equipages. El enemigo, empeñado en perseguirle, intentó varias veces cortarle la retirada y llegar á las manos, pero sin lograrlo: y á fuerza de marchas y contramarchas, de dia y de noche, desde el 14 hasta el 18, consiguió Villacampa poner en salvo la division sin mas pérdida que la de uno ú otro soldado rendido á la fatiga. La aspereza del pais, que es uno de los mas escabrosos del reyno, la constancia de los soldados que lo han andado mal calzados, peor comidos y casi sin dormir en los 5 dias, y la severa disciplina que han observado sin que se haya visto el menor exceso en los pueblos del tránsito, son circunstancias que manifiestan de lo que es capaz la tropa española bien dirigida, y hacen memorable esta retirada, á que el mismo Villacampa en su relacion manifiesta dar la preferencia sobre la brillante acción del 13. —

La junta superior de Guadalaxara avisa con fecha de 17 de este, que el enemigo que habia vuelto á entrar en la ciudad de Sigüenza, salió de ella con precipitacion, persiguiéndolo vivamente hasta Brihuega el coronel D. Juan Martin. Este jefe escribia que en la hora en que daba el parte, iban muertos 31 enemigos, entre ellos D. Pascual Calvo, español renegado, sobrino que se llamaba del intendente Salas, y muchos heridos. Se habian aprehendido á los franceses varios efectos, y se habia puesto en libertad á D. Juan Garrido, presbítero de Valdeolivas, y á los alcaldes de Solanillos, á quienes se llevaban en rehenes á Guadalaxara para obligar á sus respectivos pueblos á que acudiesen puntualmente con las contribuciones que les habian impuesto. Elogia mucho el comandante Martin al destacamento de infantería de Cuenca, mandado por el teniente coronel D. Francisco Mercado, así por el valor con que atacó á los enemigos, como por la constancia y alegría con que por espacio de 8 leguas siguió la rápida marcha de la caballería.

Esta expedicion de los franceses contra parte de la provincia de Guadalaxara y de la de Cuenca, les ha salido muy cara. Los pueblos del

partido de Huete se han distinguido por el zelo y puntualidad con que acudieron á guarnecer los puestos amenazados con arreglo á las prevenciones del comandante general de la provincia, quien les ha dado, en nombre suyo y del Gobierno supremo, las correspondientes gracias.

*Badajoz 12 de junio.*

El capitán D. Gabriel Corrales sorprendió el 6 del corriente una avanzada francesa junto al pueblo de la Morera, matando 6 hombres de ella, y haciendo 2 prisioneros. Igual operacion hizo D. Francisco Valdés, teniente del regimiento de la Princesa y comandante del campo volante de la division del general Ballesteros, con 500 franceses que se hallaban en la villa de la Higuera, á quienes atacó al amanecer del dia 9, corriéndolos hasta el castillo de las Guardias.

El mismo dia 9 se presentó delante de esta ciudad un cuerpo de 100 caballos enemigos con el objeto de cortar la gran guardia que teniamos en el camino de Mérida, y de robar ganado. El fuego de la artillería de la plaza, y la bizarria con que se portaron nuestras guerrillas y el valeroso paisanage, obligaron al enemigo á retirarse hácia Talaverilla sin poder cortar la gran guardia, cuyo comandante maniobró por su parte con mucho acierto. Tuvieron un oficial, un sargento, 5 soldados y 4 caballos muertos, y les cogimos 2 caballos. Nuestra pérdida consistió en un paisano muerto, y un oficial y 2 soldados heridos.

*Ayamonte 16 de junio.*

En la incursion que hicieron las guerrillas de los patriotas el 14 de mayo hasta las puertas de Sevilla, se llevaron el destacamento frances que estaba en Torreblanca, á una legua de aquella ciudad, y otro de 25 hombres que en S. Juan de los Teatinos custodiaba la máquina de barrenar cañones, la qual dexaron inutilizada.

El 22 de mayo entraron en la misma ciudad 140 suizos, únicos restos de los 500 que á principios de abril habian enviado los franceses á la sierra de Ronda.

Parece que no estaban muy tranquilas las cosas en lo interior del pais, respecto á que el 19 de mayo marchó de Sevilla hácia Moron un cuerpo de 2500 á 3000 hombres pertenecientes á la division del conde Gazan, que venia de la orilla izquierda del rio. El 23 llegaron de aquella parte algunos carros de heridos; y el mismo dia se cerraron, y no han vuelto á abrirse varias de las puertas de Sevilla. Por la noche estuvo la guarnicion sobre las

armas, y posteriormente han montado la batería construida en el cerro de Santa Brígida.

También se dice que tratan de mudar el puente de Triana, y trasladarlo al fin del paseo que llaman la *Bellaflor*, porque en donde está actualmente, hay varios edificios contiguos que estorban se pueda fortificar y guardar militarmente: y que pensaban establecer quatro cuerpos de tropas en Meron, Huelva, Guillena y Estepa, para asegurar las comunicaciones y los transportes de víveres y caudales.

Siguen armando en el rio lanchas cañoneras, y tienen ya listas 6 ó 7. De Granada, Córdoba y Málaga vienen cañones, municiones y pertrechos de artillería que se embarcan para Sanlucar. El 28 de mayo zarpó para dicho pueblo un convoy de 7 faluchos y otros 6 barcos que conducian porcion de cureñas, 4 morteros de 12 pulgadas y algunos obuses: y continúan trabajando en poner corrientes los morteros, obuses y cañones que quedan en el parque, y serán entre todos unas 50 piezas.

El mariscal Soult ha juntado varias veces á los individuos de la guardia cívica, de que hay 4 batallones mal armados y organizados, con el fin de escoger 25 hombres por compañía entre los de mejor disposicion y mayor robustez, y ordenarlos á su manera, ofreciéndoles 4 reales de prest y la racion. Viendo que no se prestaban á sus ideas, les amenazó con que los sacaria haciendo sorteo; pero nada consiguió, y ha tenido que contentarse con que sigan dando, como hasta aquí, las guardias para las puertas.

Se ha mandado en Sevilla que todos los que tengan caballos, yeguas ó mulos, den una razon circunstanciada de ello.

La division de Gazan padeció mucho en una acción que tuvo el dia 23 entre Guillena y Gerena contra las tropas del general Ballesteros. (*Véase el núm. 33, pág. 281.*) En los dos dias siguientes entraron en Sevilla mas de 200 dispersos, entre ellos varios heridos, y salieron 1500 hombres de refuerzo, de manera que el dia 25 habia reunidos en Guillena de 7 á 80 franceses.

De resultas de la acción de Aracena el dia 26 de mayo murió un general de brigada, que se enterró en el mismo pueblo. De Gerena salieron muchos oficiales heridos para Sevilla, donde murió un coronel. Por el puente de Triana se vieron entrar en varias veces considerable número de dispersos, y muchos carros de heridos. Entre estos se cuenta el mariscal Mortier, que suponen lo está gravemente. Sin embargo en el cartel que fixaron el 30 sobre los sucesos de aquella batalla, dixeron que los franceses habian perdido solamente 8 ó 9 hombres, y que el general Ballesteros (á quien llamaban *xefe de ladrones*) habia sido

derrotado con pérdida de 600 muertos de los suyos, quedando dispersado el cuerpo de su mando. — Han echado la voz de que pronto vendrá José Bonaparte á Sevilla.

El cuerpo frances que peleó en Aracena, ocupaba el 3 de junio á Gerena, Guillena y el Ventisquero, donde habian formado un campamento de mucha extension.

Es frecuente la desercion en los regimientos españoles al servicio de los franceses.

Parece que estos tratan de reunir en la ciudad de Sevilla todos los enfermos y heridos que tienen en la provincia. Con efecto el 4 de junio empezaron á entrar los que habia en Carmona.

El modo general de pensar de los habitantes de la ciudad y reino de Sevilla, es el mismo que el de todos los españoles. El prefecto Aranza se queja de que no se presentan á pretender los empleos mas que gentes desacreditadas y despreciadas del público. — Han desaparecido quatro canónigos, entre ellos el provisor del arzobispado D. Joaquin de Torres: como son cabalmente los que se han opuesto con mas calor á admitir á les nombrados por José Bonaparte para las canongías que ha declarado vacantes, algunos infieren que quizá hayan salido para Bayona. — Se asegura que los franceses han impuesto novisísimamente al cabildo eclesiástico de la catedral 3 millones de contribucion.

CADIZ 18 de junio.

El marques y marquesa de Villa-Palma han hecho, para las urgencias actuales, un donativo de 30 pesos, los que se han entregado en Chile; y el Consejo de Regencia de España é Indias ha mandado se les den expresivas gracias, y se inserte en la gazeta este rasgo de patriotismo.

LIBROS. *Fe firme y constancia invariable de la nacion española*: exhorto católico-patriótico por un buen español; papel á las circunstancias del dia. — *A la alianza eterna de la Gran-Bretaña, memoria de la constante España*: papel que fué dedicado en el 4 de junio próximo pasado, con el motivo del cumpleaños del augusto monarca decano de Europa el Sr. D. Jorge III. Ambos se venden en la casa de D. Domingo Font y Closas, calle de S. Francisco.

*Prontuario de guias para la instruccion de los sargentos y cabes de infantería*. Se hallará á 4 reales vellon en la librería de Cerezo, frente la tienda de la Verónica, inmediato al café nuevo del Correo.

CADIZ : EN LA IMPRENTA REAL.